
上周， 国务院国资委率56家央企

“走进吉林”，用行动力挺老工业基地振

兴，现场签约74个项目1115.17亿元人民

币。

此前，7月16日至18日，习近平总书

记来到吉林省，就振兴东北等地区老工

业基地、谋划好“十三五”时期经济社会

发展进行调研考察。这之前3个月，国务

院总理李克强于4月9日至10日曾率领

多位部长赴吉林研究东北经济形势，并

明确提出了以改革为动力、央企先行的

思路。

在7月27日举行的“央企走进吉林”

活动中，中国航空、石化、电力、冶金、建

筑、医药、铁路、粮食等领域的行业巨头

齐聚，结合吉林省产业特色谋求合作。

作为东北老工业基地，吉林与央企

合作素有渊源。为扩大和深化与央企的

交流合作，推动科学发展，实现互利共

赢，2012年初，吉林开始实施“央企走进

吉林”重大战略举措。近年来，在国资委

的直接推动和有力促进下，中国石油、中

国北车、 中航工业等大批央企积极投身

吉林经济建设，建成了一批重大项目，带

动了吉林相关产业快速发展壮大。

在此次活动中，代表央企发言的中

国石油天然气集团公司董事长王宜林

表示，地处中国东北腹地的吉林区位优

势明显，矿产资源丰富，发展基础雄厚，

中石油将进一步加强与吉林的相互支

持，深化多层次、多领域的合作。

吉林省委书记巴音朝鲁表示，作为

中国重要的老工业基地和商品粮生产

基地， 吉林与央企有着深厚的历史渊

源，希望以这次合作为契机，进一步扩

展合作领域，争取更多合作成果。

东北振兴战略实施10多年，从2014

年开始，东北经济出现了“断崖式”的下

跌。其中，辽宁、吉林、黑龙江三省的经

济增长分别是5.8%、6.5%、5.6%，位列全

国最后五名中，成为经济增长速度最慢

的经济板块。而今年一季度，这三个省

的多项经济指标继续走低，经济形势不

容乐观。

为此，东北各地均出台了扶持经济

发展的措施和意见，并拿出诸多基础设

施投资项目；国务院也印发《关于近期

支持东北振兴若干重大政策举措的意

见》，要求实施一批重大政策举措，巩固

扩大东北地区振兴发展成果。

在7月27日的签约仪式上， 国务院

国资委主任张毅指出，中央对东北老工

业基地振兴高度重视，中央出台的助力

老工业基地振兴的发展战略也为央企

再次发展提供了更为广阔的空间。

张毅表示，吉林省地处东北亚中心

位置，是国家重要的工业基地和商品粮

生产基地，作为沿边近海省份，吉林的

战略地位非常重要。中央企业要以此次

活动为契机，在更广领域、更深层次、更

高水平上，进一步深化与吉林省的对接

合作，在稳增长、调结构、促转型的过程

中发挥骨干中坚作用。

据了解，总投资45亿元的中国通用

咨询投资有限公司长春产业园项目、总

投资25亿元的北京易华录信息技术股

份有限公司智能交通监控项目、总投资

20亿元的中国葛洲坝集团有限公司发

电机组生产项目、总投资1000亿元的中

国中铁股份有限公司长吉示范区基础

设施项目、 投资600亿元的中国冶金科

工集团有限公司长吉示范区基础设施

项目在会上成功签约。

据介绍，2014年至今， 吉林省与央

企已达成合作项目156个， 引资1668.67

亿元。
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助力国企发展
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国企管理中的平衡术

观察

谚云：“出水再看两腿泥”。对于国企而言，我们不

妨这样理解：不管你在哪个岗位，不管你是什么级别，

只要你能“摆得平”职责之内的困难、问题，实现岗位目

标，就是“好猫”，就值得肯定！这句话的本质在于对效

益和结果的强调与关注！因此一言以蔽之：“摆得平”才

是硬道理，执行到位才是硬道理。

简单来说，“摆得平”就是能办成事、能办好事。而

这，往往与有思想、有思路、有办法、有魄力地解决各种

疑难问题相伴。通俗地讲，能否“摆得平”一件事是一个

人能力的综合体现———“摆得平”靠的是执行力，体现

的是能力。而摆不平呢，就是能力不行！当然，“摆得平”

的本事并非凭空而来，也非一朝一夕的功夫，那是“冰

冻三尺非一日之寒”磨砺的结果，是多年扎实的学习与

丰富的探索与实战的积淀。

要保障企业这条“大河”有水，其前提是每个下属

公司或经济实体这些“支流”必须“小溪”潺潺。同样，要

保证整个企业健康、稳定、持续发展，企业自身的每个

条、每个块、每个面、每个单元、每个点、每个岗位的员

工都应当转变观念，树立企业主人翁的意识，明白我们

是为自己，而非为某个部门领导、为别人工作。只要明

白这一点，就会苦练真本领、拿出真本事，就会主动、积

极地投身到“摆平”各种困难、障碍、问题当中，投身到

想企业所想、急企业所急、谋企业所谋的事业中去，更

会将自己绑上企业这艘大船，与企业同进退，共荣辱。

有了这个前提，即将企业的事情当成自己的事情，大家

的凝聚力自然会越来越强， 冲锋陷阵的人就会越来越

多，解决目前企业所面临的困难、“摆平”各种问题就容

易得多。

那么，怎样才能“摆得平”呢？

要有统一的思想目标。 每一个员工都需明白企业

是从哪里来的，更要知道企业往何处去。有了共同的方

向和具体的奋斗目标，大家的言行就会有的放矢，不同

的专业、岗位也将会朝同一个目的地发力。否则，各说

自话，各自为政，游兵散勇，一盘散沙，那会干不成大

事，达不到预想的目的。

要有果敢的执行能力。没有执行，一切都是空的。

再深刻的思想、再宏大的目标、再完美的计划，离开行

动的支撑都一切归于零。所以，要“摆得平”企业的大

事情， 就需要每一位员工练就过硬的素质和技能，以

此支撑果敢的行动：文足以运筹帷幄，武足以攻关夺

隘。具体而言，就是战略要科学，思路要明晰，目标要

具体，方法要得当，行动要果断，执行要有力，耕耘要

收获。

要有敢于拼搏的精神。“为，则难者亦易矣；不为，

则易者亦难矣；”执行有快有慢，有高效有低效，有成功

有失败，但要出效果、出效益，就必须以成效为标准，盯

住目标，发扬敢于拼搏、不见兔子不撒鹰的作风，只有

这样，才能执行到位，行动才有结果，计划才能落地，各

项工作目标才能得以完成。

要有公正的奖惩机制。人性化管理的核心是管理

必须顺应人的本性。在市场经济环境下，作为国有企

业，不能不提倡奉献，但也不能不适应市场经济的竞

争特点，借助市场激发人的潜能。这里，公正的奖惩机

制是个关键。战国时期的秦之所以能统一六国，商鞅

变法中的“徙木立信”与“奖励军功”发挥了巨大的作

用，言而有信，有功必奖，从人的本性出发，自然会跃

跃欲试冲锋陷阵。相反，如果只惩不奖，有功无功一回

事，做多做少一个样，谁还会做？所以，公平、公正、透

明的奖惩机制这个枢纽对挖掘员工潜力， 对企业稳

定、健康、可持续发展至关重要。尤其在经济环境仍未

向好的背景下，这一点甚为重要：对“忙人”、“能人”

———“善捉老鼠”之人既予奖“金”，更要奖“位”，对“闲

人”、“庸人”———“撞钟和尚”之辈不但要罚“薪”、还需

汰“位”！

要有完整的文化体系。人之所以为人，在于其有意

识、有思想、有感情。尤其在当下员工结构与思想多元

化的情况下，我们更要注重企业文化体系的建设，因为

企业的人文生态对员工个体素质的养护与影响无形而

巨大。不同的家庭，其成员的素养与能力各不相同；同

样，不同的企业，其员工的素养与能力也千差万别。所

以，无论制度文化、管理文化、质量文化、执行文化、安

全文化，还是员工的文体娱乐活动，都是供给员工“摆

得平”一件事的力量，也提供给每个条、每个块、每个

面、每个单元、每个点、每个岗位“摆平”各种问题的支

撑！

那么，“摆得平” 是否就是检验员工能力的重要标

准呢？习近平总书记说，空谈误国，实干兴邦。无论对于

经营企业或者经营城市，这话同样具有深层的启示。

因此，我们务必大力提倡“摆得平”，奖励“摆得

平”。一言以蔽之，“摆得平”就是突出执行，步步落实，

抓铁有痕，踏石留印。

（作者系广东省中山市城建集团办公室副主任）

黄刚

“一带一路”微传播

7月28日，以聚焦“一带一路微传播”

为主题的第十届国资微沙龙在北京举

办，为中国企业走出去探索“一带一路”

宏观战略，中国企业面临的机遇和挑战，

中国企业海外品牌建设中可能遇到的障

碍提供了有效的解决方案。

中国企业联合出海， 国有企业已经

成为海外建设主力军，企业已成为“一带

一路”发展战略的主导力量。国务院国资

委新闻中心副主任苏桂锋说， 中国企业

走出去， 企业形象必须走出去。“一带一

路”是发展之路，中国企业必须具有国际

视野和风险意识。“一带一路” 是共赢之

路， 世界合奏不能缺少中国声音。“共建

命运共同体、合奏共赢进行曲”，应该成

为“一带一路”中国企业形象传播的核心

价值观，对于“走出去”的中国企业来说，

也是一个重要而艰巨的课题。

在中铁建党委宣传部部长刘树山看

来，“一带一路”建设，标志着中国经济的

全面开放。经济一体化，正在从重塑中国

经济地理，到重塑或推动世界经济地理。

曾两次被授予“酋长”称号的中铁建

中非建设公司董事长曹保刚说，“中国企

业走出去不仅仅是做生意， 还要融入当

地的经济社会发展， 履行企业的社会责

任，做一家受当地尊敬的企业。”

在海外经营的过程中， 神华集团力

图成为负责任的海外企业公民。 神华集

团宣传处主管秦立宁介绍说， 神华在澳

大利亚沃特马克露天煤矿项目中提出了

履行社会责任、 维护企业形象的一系列

原则。

清华大学国情研究院院长、 清华大

学公共管理学院胡鞍钢站在宏观角度，

将“一带一路”战略理解为一场经济地理

革命。胡鞍钢表示，中国“一带一路”的出

现， 引起了全世界的普遍关注。“一带一

路”不同于一般的自由贸易区，它是一个

开放的体系。无论是沿线的国家，还是其

他国家，都可以参加，具有包容性。因此，

看起来像60多个沿线国家， 实际上相当

于100多个国家，甚至更多。从这个意义

上来看，“一带一路”就开创了一个500年

来帝国主义、 霸权主义几个时代所没有

的一个互利共赢的时代。 （马国香）
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